

DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

AÑO L

REDACCION Y ADMINISTRACION: PELIGROS, 3, ENTLA., DCNA-TEL. 2.931

Madrid 28 de Mayo de 1918

DOS EDICIONES DIARIAS

Núm. 15.1313

Expresión de la vitalidad marítima de España.

Nación bañada por el mar, que no posee por carcer de Marina, y que además no se preocupa de organizar ni de abastecer sus puertos militares y comerciales, sobre no estar capacitada para su propio engrandecimiento es un estorbo para las demás nacionalidades.

Ese sería el caso de nuestra Patria, si desoyendo las lecciones de la experiencia y puesta completamente de espaldas al mar, abandonase por completo el ejercicio y la práctica de la política naval, que es la grandeadora de todas las otras manifestaciones de la actividad nacional.

El poder militar naval es la base fundamental de la defensa marítima del territorio; el poder marítimo comercial es el cimiento de su prosperidad en todos los órdenes de esa actividad. Por consiguiente, el poder naval, esto es, la fuerza de las escuadras y el verbo de los transportes marítimos, que es lo que constituyen la expresión sintética de la marina, son condiciones indispensables para la existencia de la patria.

Sin barcos mercantes no puede existir el comercio marítimo; sin buques de guerra no se concibe la independencia de la nación. Análogamente, sin puertos militares y comerciales que son el nexo de la nación con los barcos y con el mar en que se encuentran a flote no se concibe la libertad, la independencia ni la dignidad del solar nacional.

A los puertos, afluye bien canalizada la industria nacional. El puerto militar se utiliza, como base naval, no sólo como punto de apoyo, puerto de refugio, de aprovisionamiento y reparaciones sino como situación estratégica, lazo íntimo entre la vida nacional, la industria, la producción y la personalidad efectiva, digámoslo así, de la patria.

Un país cualquiera que dispone de los principales elementos constitutivos de una marina militar puede en cualquier instante, en toda ocasión, representar una fuerza efectiva en el concierto internacional; y además base importante para todo género de alianzas convenientes a la nación.

Es de esa manera como España, en la plenitud de esas condiciones y circunstancias podrá y deberá decidir de sus propios destinos utilizando la fuerza naval propia y ajena; la propia en el desenvolvimiento de su política interior y exterior de alianzas marítimas comerciales; la ajena concurrendo «per se» y «per accidens» en leal y noble competencia a los principales mercados más o menos próximos.

En los grandes puertos del mundo se verifican las transacciones que llevan la vida y el movimiento a todas partes; a condición, claro es, de que las naciones que no quieren ser eliminadas de ese movimiento posean fuerza naval militar, poderío marítimo comercial, en una palabra, organización marítima tanto en el potencial de los buques de guerra, como en el de la expresión de la fuerza naval mercante.

¿Puede afirmarse que la nación española posea en los actuales momentos esa expresión de la vitalidad marítima? Desgraciadamente no. En las circunstancias actuales España no tiene poder naval militar, ni poder marítimo comercial, porque los elementos que integran la efectividad de una política naval están dispersos o débilmente coordinados.

La primera preocupación de los buenos españoles y de los buenos Gobiernos de España debe ser esa: tener política naval propia, política marítima nacional; para tener marina de guerra y mercante a fin de que en el concierto internacional la patria española tenga personalidad propia, ya que á ello le obligan, no sólo su propio interés y conveniencia, sino también su situación continental; su posición eminentemente marítima y geográfica, y en fin su propia historia, que está pregonando que en el mar y por el mar está el secreto de su porvenir y la realidad de su presente.

Notas de Guerra

Destinos.

Mañana se publicarán propuestas de destinos de jefes y oficiales de Infantería e Intendencia.

Matrimonio.

Se concede licencia para contraer matrimonio al médico primero D. Manuel Bastes.

Cruces.

Concédese la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco, y pasador de Industria, al oficial segundo de Intendencia D. César Paradelo y al farmacéutico mayor D. Francisco Alonso.

La misma cruz, con pasador del profesorado, al capitán de Infantería D. Federico Gómez Salazar, al de Artillería D. Juan Lozano y al comandante de Infantería D. Mauricio Pérez.

Disposiciones de la "Gaceta,"

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes:

FOMENTO.—Real decreto disponiendo que la distribución del personal facultativo de Obras públicas entre los diversos servicios del ramo se ajuste desde la fecha á la que se publicó.

GUERRA.—Real orden disponiendo se tributen por las fuerzas del Ejército de España

en Africa, en el territorio jurisdiccional, los honores señalados por Ordenanza al general de brigada, al secretario general de la Alta Comisaría de España en Marruecos, en el caso de que por ausencia ó vacante asuma accidentalmente la representación del alto comisario.

Otras disponiendo se devuelvan á los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Otra declarando pensada la cruz de segunda clase del Mérito Militar con distintivo blanco y pasador del Profesorado, de que se halla en posesión el teniente coronel de Artillería D. Alejandro Villegas y Agustina.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se inscriba en el Registro especial creado en este Ministerio por la ley de 14 de Mayo de 1908 la Empresa de seguros sobre enfermedades denominada Policlínica Ideal, domiciliada en esta corte.

LA CAMPAÑA SUBMARINA

Cruceros submarinos ingleses.

Su eficacia para la persecución de los submarinos enemigos.

LONDRES 28.—El crítico naval del «Daily Telegraph», Archibald Hurd, dice, refiriéndose á la destrucción del crucero submarino alemán, señalada en el comunicado del Almirantazgo, que la acción se desarrolló en aguas del Cabo de San Vicente, á unas dos mil millas marinas de Plymouth.

En los países neutrales se ha creído que los alemanes eran los únicos que habían construido submarinos capaces de operar tan lejos de sus bases en el Atlántico. Podemos dar ahora pruebas terminantes de que poseemos también submarinos que cruzan grandes distancias y quedan en alta mar numerosos días sin tener necesidad de ser abastecidos de víveres ó combustibles.

No es ningún secreto para los alemanes que poco después de estallar la guerra comenzó en la Gran Bretaña la construcción de gran número de submarinos de grandes dimensiones, y tampoco es un secreto el que desde muchos meses esos mismos submarinos son utilizados para la caza de los submarinos enemigos.

Hace cuatro ó cinco años se pretendió en ciertos círculos que un submarino era impropio para combatir á otro submarino, y más tarde los alemanes adoptaron esa teoría con exagerada facilidad. Los acontecimientos les demostraron su equivocación.

Los submarinos británicos han sido dedicados á esa faena con gran éxito, lo mismo que han demostrado su gran eficacia para servir de escolta á los convoyes.

El artículo confiere á los submarinos ventajas que no poseen los contratorpederos y demás buques que navegan en superficie, por que el hecho de saber que los periscopios de los submarinos británicos pueden vigilarlos cuando llegan á la superficie, contribuye en mucho á desmoralizar á los oficiales y los tripulantes de los submarinos alemanes, que comprenden que en cualquier momento pueden ser atacados y hundidos inopinadamente.

Desde hace varias semanas, la destrucción de submarinos se efectúa en condiciones cada vez más satisfactorias.

El crucero submarino, que era la última esperanza de los alemanes, puede ser perfectamente hundido por nuestras fuerzas, y el hundimiento de uno de ellos constituye un excelente augurio para los aliados, é impresionará á los alemanes mucho más que el hundimiento de cualquier otro barco.

Llegará un día en que el éxito de las operaciones que realizan los navios británicos sea conocido en detalle, y constituirá el capítulo más interesante de la guerra naval, respecto á la cual ya arroja cierta luz el comunicado del Almirantazgo respecto á la actuación de los submarinos ingleses.

La destrucción de este submarino alemán será un fuerte golpe para el Estado Mayor alemán, que fundaba grandes esperanzas en esta clase de barcos, creyéndolos casi invulnerables.

Sus largas dimensiones son otro error cometido por los alemanes.

Si el adversario hubiera reflexionado más hondamente el problema, hubieran obrado de otro modo, pues esos cruceros presentan graves inconvenientes. Primero, el considerable espacio necesario para virar; segundo, la lentitud de inmersión; tercero, las dificultades mayores cuando navegan sumergidos; cuarto, la considerable presión del agua, que les impide navegar á grandes profundidades, y quinto, el gran blanco que ofrecen.

El hundimiento del «Halsarr».

PARIS 28.—De Londres dicen al «Herald», que el submarino que hundió al vapor «Halsarr», fué destruido por un torpedero americano, que libertó á los prisioneros que había á bordo del sumergible.

Los submarinos alemanes y los vapores rusos.

PETROGRADO 28.—El vapor costero ruso «Tchigif», no armado, que hace el servicio de «botaje» desde Vardoe (Noruega) á las costas de Mourmane, fué atacado por un submarino alemán el día 17 del actual en el puerto de Varda Guba (Rusia).

El submarino, después de haber bombardeado é incendiado el vapor, disparó con «hrapsls» sobre los pasajeros y la dotación que abandonaban el buque.

El submarino demolió acto seguido una estación de telegrafía sin hilos costera.

Las víctimas son ocho muertos, entre ellos una mujer y un niño, y doce heridos.

Poco antes del atizado contra el «Tchigif», el submarino hundió un buque pesquero noruego y durante el día anterior varios más en las mismas aguas.

Estas piraterías alemanas, contrarias á las estipulaciones del Tratado de Brest-Litovsk, tienen por objeto apoyar las tentativas de las guardias blancas finlandesas sobre la península de Monmaré.

El ataque del «Tchigif» ha dado por resultado una protesta de M. Sitchese, redactada en términos muy durados.

Botadura del «Noyon».

WASHINGTON 28.—Ha sido botado el buque «Noyon», de 3 000 toneladas, construido para el Gobierno francés, en cuyo nombre asistieron al acto el capitán Balle y el teniente Guilbe.

La botadura constituyó un acto solemnisimo, siendo lanzado el barco al agua á los acordes de la Marsellesa, que el público contestó con vivas á Francia.

El Patrón de los Ingenieros.

Con motivo de la solemnia de San Fernando, Patrón de los Ingenieros, se verificarán los actos siguientes, en las fuerzas de dicho Cuerpo en la guarnición de esta corte.

Día 29.—A las doce con tanta extraordinaria para la tropa en sus respectivos cuarteles, cuyo programa no se detalla, por ser distinto en los diferentes Cuarteles.

A una y media, comida de suboficiales, brigadas, sargentos y asimilados, reunidos «sólidamente» por Cuerpos, bajo la presidencia de un oficial.

A las cuatro, festivo cómico lírico, saltos, cucañas á cargo de los soldados y elevación de globos grotescos.

Lucha grecorromana por dos distinguidos «amaturs» de la F. G. E.

Match de boxeo por dos distinguidos aficionados de la misma Sociedad; será árbitro en el primer torneo el Sr. Nadal y en el segundo el célebre profesor Rodés. Lucido programa de circo y variedades, en que actuarán el malabarista Loher, el clown Santos, las bailarinas Juanita Casanova y Margarita Fernández, la canzoneta Laura Domínguez y el cuarteto baturo Teruel.

A las veintidós, segunda comida para la tropa.

A las veintidós, gran verbena que empezará por una graciosa retreta, á cargo de la música y banda de Zapadores; hermosa iluminación á la veneciana, cinematógrafo al aire libre y un magnífico castillo de fuegos artificiales terminando con una sonora traca.

Día 30 de Mayo.—A las diez y treinta misa en el patio del cuartel, ocupado por el Regimiento de Cazadores y de Ferrocarriles. Al terminar ésta, se distribuirán los premios reglamentarios á las clases de tropa.

Día 31 de Mayo.—A las diez y treinta, misa en el patio del cuartel por las almas de los ingenieros muertos.

ACERCA DE UYAS DECLARACIONES DEL COMANDANTE DEL "U-56."

Hemos leído en la prensa madrileña unas declaraciones algo extrañas, que se atribuyen al comandante del sumergible alemán que acaba de ser internado en el puerto de Santander. Afirma dicho señor que no fué á consecuencia de un encuentro naval, sino de averías accidentales en la maquinaria del buque, que se vió obligado á entrar en el puerto referido.

Ahora bien: ¿sería verdad lo que desde bastante tiempo se dice de la creciente inferioridad de las construcciones navales alemanas por falta de materias primas y escasez de elementos de buena calidad? ¿O sería que la oficialidad alemana, hoy en día no tiene la pericia que antes? ¿O que los tripulantes son menos adiestrados?

El mismo oficial añade que, á pesar de navegar en superficie, no encontró á ningún buque enemigo. Concluye que la vigilancia naval de los aliados debe de ser muy poco eficaz. Sea lo que fuera de tal aseveración que nadie puede comprobar, bien se podría volver el argumento en contra de los propios alemanes, ya que sus sumergibles no consiguen divisar á los enormes buques de la Entente que van cruzando por millares los océanos del mundo.

ACADEMIA DE MEDICINA Recepción del doctor Fernández Sanz

La Real Academia de Medicina celebró el domingo solemne sesión pública para recibir como académico de número al prestigioso especialista en enfermedades del sistema nervioso doctor D. Enrique Fernández Sanz, médico de la Beneficencia general y profesor auxiliar de San Carlos.

Los prestigios que rodean al nuevo académico no sólo como hombre de vasta cultura sino como pensador original, no fueron defraudados en el discurso que leyó en dicho acto ante el tinguida concurrencia, que aplaudió con entusiasmo el trabajo del ilustre doctor. «Los ideales en psicoterapia» fué el tema desarrollado, teniendo por base el concepto antiguo de que un id al bien cultivado y perfectamente dirigido y oportunamente administrado puede ser un recurso terapéutico eficazísimo en manos del especialista.

Para el doctor Fernández Sanz, los ideales, en el recto sentido de la palabra, se clasifican en dos grupos: el ideal religioso y el ideal fi-

losófico. Caben en el primero el místico, el escéptico y el mitante, y entran en el segundo el estoico, el utópico, el pesimista. Haciendo abstracción de una gran cultura, el autor pasa revista á todos estos ideales, estudiando los cual agente terapéutico, en sus propiedades, modos de acción, forma de ser administrados y hasta contraindicaciones, expuesto todo en un estilo recio, muy en armonía con la índole del asunto.

Notas sobresalientes del notabilísimo discurso del Sr. Fernández Sanz fueron la sembanza admirable que hizo del doctor D. Eloy Bararano, cuyo puesto ocupa en la Academia, y los párrafos finales en que expuso cuál debe de ser el ideal del médico psicoterapeuta.

En nombre de la Academia leyó el discurso de contestación el doctor Ortega Morejón, que parafraseó los diversos conceptos expuestos por el doctor Sanz, añadiendo por propia cuenta muy interesantes consideraciones.

El público numerosísimo que llenaba el amplio salón de actos, aplaudió con entusiasmo ambos discursos y comó de felicitaciones al Sr. Fernández Sanz por su merecido ingreso en la Academia.

LA GUERRA MUNDIAL Nueva ofensiva alemana

Informaciones telegráficas y radiotelegráficas de nuestro servicio especial

Cómo se inició el ataque.—Los ingleses se mantienen en la derecha y retroceden en la izquierda del frente de batalla.—En un contraataque recuperan algunas posesiones.—Ataques aéreos.

LONDRES 27.—Comunicado oficial de las ocho de la noche:

A las tres y media de esta madrugada las divisiones británicas que defendían el sector del frente francés, á caballo del río Aisne, en Berry-au-Bac, entre Berucourt y Crayonne, fueron violentamente atacadas, á propio tiempo que se verificaban ataques contra las tropas francesas que estaban inmediatamente á nuestra derecha y contra las divisiones francesas en el alto terreno atravesado por el Camino de las Damos.

En el sector británico el ataque enemigo fué apoyado por tanques y acompañado de un intenso bombardeo con proyectiles conteniendo gases.

En nuestra derecha nuestras tropas se han mantenido en sus posiciones de combate y están en íntimo contacto con los franceses.

En nuestra izquierda, después de cuenta hecha, el enemigo consiguió hacer retroceder á nuestras tropas á una segunda línea preparada de antemano, donde se sigue luchando en todo el frente.

En el frente de batalla del Lys fuertes ataques del enemigo verificados esta mañana en el frente de Loree Vooremezeel, han sido rechazados por las tropas francesas después de violentísimos combates, con grandes pérdidas del enemigo.

En las proximidades del lado de Dickebusch el enemigo consiguió penetrar una corta distancia en las posiciones francesas y se sigue combatiendo en este lugar.

Otras localidades, en las que el enemigo había penetrado en su primer ataque, han sido reconquistadas mediante contraataques de las tropas francesas, que cogieron cierto número de prisioneros.

En el resto del frente británico no ha cambiado la situación.

El día 26 del corriente sólo pudieron verificarse escasos vuelos hasta el anochecer, debido á las nubes bajas y una densa niebla. Arrojan cuatro toneladas de bombas sobre blancos en las proximidades de Armentières y Fricourt. Seis aparatos alemanes fueron derribados en lucha aérea. No falta ninguno de nuestros aviones.

El día 27 del corriente arrojamos 20 bombas de gran calibre sobre la estación ferroviaria de Bendor; se vió como estallaban en los apartadores. Nuestros aparatos de bombardeo fueron violentamente atacados por patrullas enemigas encima de los objetivos que bombardeaban, y se vió á uno de nuestros aparatos descender, manteniéndose el gobierno del avión. Todos nuestros otros aviones regresaron indemnes.

La versión oficial francesa.—40 kilómetros de frente de combate.—Replegarse de las tropas franco-británicas sin perder un cohesión.

PARIS 28.—Comunicado oficial: «La batalla ha continuado todo el día con extrema viveza, en un frente de más de 40 kilómetros, desde la región de Vauxaillon hasta cerca de Climont.

Las masas alemanas que han entablado combates con las fuerzas francesas de primera línea empujan, sin miramiento para sus pérdidas, hacia el valle del Aisne, y algunos de sus elementos han alcanzado al finalizar el día la región de Pont-Ar. Las tropas franco-británicas, escalonadas en profundidad, se replegan metódicamente y en perfecta unión y haciendo pagar muy caros al enemigo los primeros éxitos inevitables, y asegurando por la resistencia palmo á palmo, la eficacia de la reserva.

La actividad de la artillería se ha mantenido muy viva en ambas orillas del Mosa, en la región de Saint-Mihiel y en el frente de Lorena. Un golpe de mano alemán al este de Fic-en-Hye ha sido rechazado.

Actividad de artillería y empresas locales KOENINGWUSTERHAUSEN 28.—Comunicado oficial:

«Al suroeste de Meteren cogimos algunos prisioneros ingleses durante una empresa llevada con éxito por nuestras tropas. Hasta por la tarde no aumentó ni revivió la actividad de la artillería en los frentes de combate.

La artillería enemiga demostró gran actividad, ante todo en la región de Kammel, en la orilla norte del Lys, entre Arris y Albert, así como en la orilla occidental del Avre.

Continuó la actividad exploradora siendo viva.»

En el frente italiano Los austriacos preparan una ofensiva contra Italia.

ROMA 28.—Los súbditos suizos llegados á Italia estos últimos días aseguran que es inminente la gran ofensiva austriaca en el frente italiano, y suponen que una de las razones del retardo de la ofensiva alemana en el frente occidental es á causa de los preparativos austriacos, con objeto de que ambos ataques comiencen al mismo tiempo.

El alto mando austriaco ha prohibido el envío de periódicos y correspondencia á los soldados polacos, checos y eslavos, que ignoran todavía los desórdenes desarrollados en Praga, Plisen, Cracavia, Leopoli, Zagabria y Trieste.

Avance de posiciones austriacas.—Cumbres y pendientes conquistadas.—Prisioneros y botín.—Otras acciones locales.

COLTANO 27.—Comunicado oficial: «En la región de Tonale nuestros alpinos, luchando en un terreno, hecho aun más difícil por los deshielos y la resistencia tenaz del enemigo, han consagrado con la victoria la

fecha del cuarto año de nuestra guerra. La operación empezó en la mañana del 25 del corriente y ha continuado sin interrupción durante la noche de 25 al 26, durando hasta ayer por la noche.

Las cumbres del Zgolon (4 3040 metros de altura), con las pendientes del Maroché, en la cuenca del lago de Presena, el paso de Monticeo (2550 metros de altura) y las vertientes a este del mismo fueron arrebatadas al enemigo y continúan en nuestro poder.

Todas nuestras tropas han demostrado un gran espíritu y valor en sus asaltos. Los destacamentos de Dolo y Mandrob y batallones de alpinos merecen especial mención.

Las pérdidas infligidas al enemigo son muy serias.

La admirable cooperación de la artillería y el ímpetu del ataque han sido causa de que nuestras pérdidas hayan sido muy ligeras. Hasta ahora hemos contado 87 prisioneros, entre ellos 14 oficiales, 12 cañones, 14 morteros de trinchera, 25 ametralladoras y varios cientos de fusiles. También ha quedado en nuestras manos gran cantidad de material de todas clases.

En el valle de Arsa, durante la noche del 25 al 26, el enemigo atacó por dos veces contra nuestras posiciones del monte Corno.

La guarnición, sostenida por la artillería, infligió grandes pérdidas a los asaltantes. En nuestro último contraataque el enemigo fué rechazado.

En el valle de Poína y en las vertientes sur del Sasso Rosso encuentros de patrullas favorables para nosotros.

En el resto del frente ambas artillerías estuvieron activas. Esta actividad fué más intensa en el Piave, en Fagere y en Estadetra.

La actividad aérea fue parcialmente limitada por el mal tiempo.

Ocho aeroplanos enemigos fueron derribados.

Bombardeo de París

Se reanuda el bombardeo.—Efectos de los proyectiles.—Poincaré visita los barrios alcanzados por el bombardeo.

PARIS 27.—Cuando hacía más de un mes que el cañón de largo alcance no disparaba, esta mañana renovó el bombardeo.

El primer proyectil cayó en el jardín de un establecimiento hospitalario, a pocos pasos del jardín, que resultó ileso, y abrió un hoyo de 2,50 metros de profundidad por dos de diámetro. No ocasionó desgracias.

El segundo estalló frente al portal de una casa; penetraron los cascos por las ventanas de un piso entresuelo y mataron a una mujer. Una hija suya, que estaba a su lado, resultó ileso. Se llama a la víctima madame Rousseau.

El tercero cayó en un jardín, é hizo un agujero. La parte anterior del proyectil rodó largo trecho y fué recogida y enviada al Laboratorio Municipal.

El cuarto penetró en una calle muy frecuentada, pero no ocasionó víctimas.

El quinto fué a dar contra la puerta de un colegio, abriendo un hoyo, al estallar, de tres metros y medio de diámetro por uno y medio de profundidad. Los colegiales, que no sufrieron daño alguno, se disputaron en seguida los trozos del proyectil.

El sexto cayó en la línea muerta de un tranvía, matando a un anciano de sesenta años, llamado Roussel, cuando entraba en una lechería, é hiriendo al conductor del tranvía Dismerey, de treinta años de edad.

Todos ocasionaron la rotura de los cristales del contorno en los lugares en que estableban.

El general Dubail, gobernador militar de París, visitó los lugares siniestrados, y luego á las víctimas.

Monsieur Poincaré ha recorrido los barrios alcanzados por el bombardeo, ha visitado á las víctimas y ha repartido socorros entre las familias damnificadas.

Asociación de la Prensa

La función del miércoles.

Miércoles miércoles, á las cuatro de la tarde, se celebrará en el teatro de la Zarzuela la función de beneficio ofrecida por la Asociación de la Prensa por los generosos empresarios del favorecido teatro de la calle de Jovelanos, representándose las obras siguientes:

- 1.º «Alma de Dios».
2.º «La canción del soldado».
3.º «La revoltosa».
4.º «La canción del olvido».

Con este «programita» y con unos precios de localidades tan sumamente baratos, no hay que pensar en que se abran las taquillas del teatro, porque antes las agitarán los madrugadores que acudan al local de la Asociación (San Marcos, 44) á proveerse de billetes para esta gran función de música española.

He aquí los precios de las localidades, incluidos todos los impuestos:

Paños proscenios plateas, 40 pesetas.—Idem id. entresuelos, 40.—Idem id. principales, 30.—Idem id. segundos, 20.—Idem plateas, 30.—Idem entresuelos, 30.—Idem principales, 20.—Butacas con entrada, 6.—Idem de entresuelo, delanteras, 4.—Idem id. filas 1.ª y 2.ª, 3.—Idem de principal, delanteras, 3.—Idem id., filas 1.ª y 2.ª, 2,50.—Delanteras de anfiteatro segundo, 2,50.—Asientos de

Idem id. centro, 1,75.—Asientos, filas 1.ª y 2.ª, 1,50 reales.—Delanteras de entrada general, 1,75.—Asientos de entrada general, 1.—Entradas de pasero, 1.—Entrada de palco, 2.

La epidemia del día

Segunda nota del Laboratorio Municipal.

Del examen bacteriológico de numerosos productos de espectoración procedentes de personas atacadas de la enfermedad reinante, resulta que no se encuentra ninguna especie microbiana distinta de las que habitualmente existen en la boca, faringe y primeras vías respiratorias. Se encuentran gran cantidad de células epiteliales, principalmente de la faringe, y según el período de la enfermedad mayor ó menor proporción de leucocitos polinucleares. En la inmensa mayoría de los casos aparece en mayor proporción el «estreplococo» y un «diplococo», gran negativo del tipo del «catharralis». El bacilo Pfeiffer no ha sido encontrado más que en un sólo caso.

El Laboratorio hubiera deseado ampliar sus investigaciones practicando hemocultivos y determinando el poder aglutinante del suero de la sangre, para diversos gérmenes, y la fórmula citológica de ésta, pero por la benignidad de los casos los enfermos no se han prestado á sufrir las pequeñas molestias que suponen dichas investigaciones.

Una nota del Gobierno civil.—Visita al Hospital provincial.

Ayer visitó detenidamente el Hospital provincial el señor gobernador civil, tanto para conocer con exactitud el estado actual de la enfermería, como para adoptar algunas previsiones, con relación á la epidemia reinante y hospitalización de las clases menesterosas.

Por fortuna, el Hospital se halla relativamente des congestionado, y en caso de necesidad podrían obtener cama hasta unos 250 enfermos.

En el día de ayer eran pocos los asilados en el establecimiento provincial atacados de la epidemia. No obstante, se han adoptado otras precauciones, por si la dolencia siguiera evolucionando sus caracteres de extraordinaria propagación.

Sigue no habiendo motivo de gran alarma, pues si bien se han registrado ya en Madrid algunas defunciones, la proporción de mortalidad puede considerarse insignificante, en relación con el número de atacados.

Por encargo expreso del gobernador, el inspector provincial de Sanidad ha quedado encargado de hacer una minuciosa investigación sobre estos casos, y por el Gobierno civil se ha encarecido á los subdelegados de Medicina y médicos municipales que informen diariamente á la Inspección provincial sobre la marcha de la epidemia.

Después de su detenida visita al Hospital, el gobernador confirió con el señor ministro de la Gobernación, á quien transmitió todos los datos que ha recogido.

Asistió á una parte de la conferencia el inspector de Sanidad, y se adoptaron varias medidas de realización inmediata.

El Sr. López Zañiberto se dio en manos de la superioridad del Hospital un donativo de 1.000 pesetas.

El rey atacado.

En los centros informativos se dijo ayer tarde que S. M. el Rey había sido atacado por la fiebre gripal que ha invadido España entera, y que, por días, se propaga con rapidez increíble.

Con efecto, poco después se confirmó la noticia de que el monarca había tenido que guardar cama, y que ayer mañana fué necesario suspender las audiencias que tenía concedidas.

Continúa extendiéndose la enfermedad La dolencia continúa extendiéndose no solamente en Madrid, sino en toda España.

Según noticias, en Barcelona el número de personas atacadas llega al 30 por 100 de la población.

También en otras provincias se eleva el número de atacados.

Telegramas de Valladolid, Tarragona, Alicante, Avila y otros puntos, dan cuenta de que la epidemia se extiende.

Dicen los médicos que se registran recaídas graves.

En la Casa de la Villa.

Más del 25 por 100 de los empleados municipales se han dado de baja en el servicio. El número de concejales que guardan cama es bastante crecido.

El servicio de las Casas de Socorro.

El alcalde interino ha confiado al inspector del Cuerpo de la Beneficencia municipal, Sr. Herrera, acordándose aumentar el servicio en las Casas de Socorro, para lo cual los 51 médicos supernumerarios más antiguos se destinarán á dichos Centros benéficos.

Los teatros.

Ayer suspendió anoche, temporalmente, sus funciones, por indisposición de Rafaela Leonís, y por continuar aún la de su hermana Rosario, que hace días enfermó, así como la señora Vela.

En Novedades, de una parte el mal, y de otra la poca fuerza del cartel, han obligado á la empresa á dar por terminada la temporada oficial, que desde hace varios años se prolonga hasta fines de Junio.

Otros teatros reducen el número de repre-

sentaciones, ó sostienen en el cartel obras de escaso reparto.

Los que se aprovechan.

No son únicamente los expendedores de leche y limo los que se aprovechan de los estragos que hace la epidemia para aumentar desconsideradamente sus ganancias.

También en la clase farmacéutica se ha despertado la codicia en términos que requiere la intervención de las autoridades para frenarla á sus límites tolerables.

Los tubos de aspirina, que antes de la guerra valían cinco reales, y últimamente, á consecuencia de la escasez de ese medicamento costaban dos ó tres pesetas, según las marcas de las fórmulas, se venden ahora en algunas boticas por dos duros!!

Otro tanto ocurre con los paquetes de «litinados» para mineralizar el agua de mesa. Los paquetes de dichos «litinados», que contienen cantidad suficiente para convertir en agua mineral 12 litros de agua corriente, costaban hasta ahora una peseta 20 céntimos. Pero como son muchos los que, por vía de precaución, usen en la actualidad ese preparado, hay drogas sin conciencia que se permiten cobrar por ellos 10 y 12 reales.

EN PROVINCIAS

En Cartagena.

CARTAGENA 28.—Aumenta de un modo alarmante la epidemia de gripe. En los cuarteles, arsenal, buques de la escuadra, casa de Misericordia, oficinas públicas, ect. etc., las invasiones se suceden con una rapidez extraordinaria.

Los servicios públicos de tranvías y coches disminuyen por las bajas hechas entre el personal técnico.

Las autoridades han adaptado toda clase de medidas profilácticas.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN 28.—La enfermedad que tiene alarmado al vecindario de Madrid ha hecho su aparición en San Sebastián.

Son ya numerosos los casos que se han registrado, y como prueba de la rapidez y fuerza de la epidemia, baste decir que en el regimiento de Sicilia, de guarnición aquí, se han producido 150 bajas.

En Barcelona.

BARCELONA 28.—No hay oficina, despacho ó comercio que no sufra las consecuencias de la enfermedad y que no tenga en su personal considerable número de bajas. En algunos periódicos ha quedado reducido á la mitad el personal de talleres, imprenta y redacción.

Según datos aproximados, un 30 por 100 de la población paga su tributo á eso que la gente ha dado en llamar «la pasa», no obstante haberla calificado los doctores de «grippe» benigna.

En vista de que la epidemia, lejos de decrecer, aumenta en la ciudad, el alcalde se propone unificar en lo posible los servicios del Cuerpo médico municipal para que resulten eficaces para combatir la dolencia.

Con este objeto ha nombrado jefe de la sección segunda del Cuerpo al doctor Gallart, é inspector de servicio al doctor Cos.

Mañana, con el doctor Rídua, visitará el alcalde los locales que probablemente serán habilitados para los servicios de carácter más perentorio.

En Ciudad Real.

CIUDAD REAL 28.—De Piedrabuena recibimos noticias de haber sido atacada una gran parte de la población de la gripe. En el depósito de los ferrocarriles diéronse hoy de baja 28 empleados.

La Prensa llama la atención de las autoridades encareciéndoles la adopción de medidas preventivas.

VISTA ALEGRE

Seis de D. Vicente Murie para Gavira, Carnicerito y Torqueto.

Poco puede decir de los cuatro bichos que se lidiaron el domingo; los aficionados á fuertes emociones no quedaron defraudados, por rrazos, sustos, volteretas y achuchones á granel. La buena voluntad de los chicos se estrelló contra las intenciones de los marrajos que aunque con buena lámina, se quedaban reses y sólo atacaban cuando llevaban proporción de quedar con algo en la perch.

Gavira tiene en su primer, pasando al taller de reparaciones al deshacerse del cuarto. Torqueto pasó en la lidia del tercero y á la salida del quinto Carnicerito, volviendo la res al corral y así se acabó la función.

La presidencia se ganó lo suyo por cambiar en debidamente los tercios, siempre la pasa igual.

CLARITO

LOS TEATROS

CONFIDIA.—Beneficio de Zorrilla.

Pedro Zorrilla es, sin duda alguna, uno de nuestros actores cómicos más notables y más originales, porque á su gran talento reúne la cualidad que no imita á nadie en su manera de hacer, sino que lo que hace es personal suyo en absoluto.

Esto ha hecho que el público, que si empre juzga bien y con sabiduría, haya demostrado sus simpatías al gracioso actor en el día de su beneficio, llenando el teatro y aplaudiéndole con entusiasmo, haciendo saborear á Zorrilla otro de sus muchos triunfos.

La obra «Que viene mi marido» obtuvo el éxito resonante que consiguió el día de su estreno, y el público salió satisfechísimo del teatro.

Zorrilla recibió, además, muchos regalos de sus amigos y admiradores.

MAQUIAVELO

A nuestros lectores

Hoy tampoco podemos publicar el número completo.

Hemos hecho gestiones cerca de varias empresas periodísticas para recabar su auxilio para la composición de nuestro periódico y no ha sido posible obtenerle.

En casi todos los talleres se experimentan considerables bajas en el personal, que han podido sustituir en parte con el que se consagraba á otros trabajos tipográficos.

Confiamos en que mañana tendremos ya vencidas las dificultades presentes.

Las Cortes

Senado

Se abre á las cuatro menos cinco, presidiendo el Sr. Groizard. En el banco azul el ministro de la Gobernación.

Juramento.

Lo presta del cargo de senador el señor marqués de Urquijo.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Cortezo pide al Gobierno que por el ministerio de Fomento se remita á la Cámara los antecedentes de un concurso abierto para proveer la plaza de director de su «Boletín oficial» de la Dirección de Obras públicas.

El Sr. Palomo se lamenta de la ausencia del Sr. Cambó de la Cámara, al que tenía anunciado un ruego y una pregunta respecto á la publicación del Real decreto publicado recientemente reorganizando el Consejo Superior de Emigración.

En su vista, pide los antecedentes que hayan motivado la publicación del citado Real decreto.

La mesa ofrece poner en conocimiento del ministro citado el ruego del Sr. Palomo.

Orden del día.

Es leída y aprobada el acta del día anterior.

Como en este crítico momento entra en la Cámara el ministro de Fomento, la presidencia vuelve á conceder la palabra al Sr. Palomo, para que formule su ruego.

Así lo hace el citado senador Sr. Palomo, el cual examina el decreto reorganizando el Consejo Superior de Emigración, y forma que considera contraria á la ley é insiste en que debe remitirse á la Cámara el expediente que ha motivado la publicación del citado Real decreto.

El señor ministro de la Gobernación niega en absoluto que el Real decreto en cuestión vulnera la ley.

Justifica la necesidad de la reforma.

El Sr. Palomo rectifica. Se adhiere al ruego del Sr. Palomo el señor Setuini, y después de nuevas rectificaciones, el Sr. Palomo insiste en su deseo de explicar una interpección en su día.

Aprobación de un dictamen.

Queda aprobado sin debate el dictamen de la Comisión de actas, proponiendo sea admitido al cargo de senador á D. Luis Tamen y García de Aragón, marqués de González de Quirós, elegido por la provincia de Valencia.

Se señala el orden del día para la sesión de mañana y se levanta la sesión á las cinco menos cuarto.

Congreso

A las tres y media abre la sesión el Sr. Villanueva.

En el banco azul el ministro de Gracia y Justicia. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se da cuenta de las actas por las que se deciden los señores que las obtuvieron dobles. Están son:

- El Sr. Maura, por Palma de Mallorca.
El Sr. Domingo, por Barcelona.
El Sr. Barell, por Bieza.
El Sr. Alba, por Vilalón.
Sr. Cambó por Barcelona.
Sr. Armifián, por Guadalupe.
Sr. Conde de Romanones por Guadalupe.
Seguientemente se declaran vacantes los distritos que han sido renunciados por los anteriores señores.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Veciana pide prohibase la exportación de forrajes.

El ministro de Hacienda contestale que solo la autoriza siempre que está provisto nuestro mercado, esto no sólo ocurre con el forraje sino con los demás artículos que pueden autorizar su exportación.

Rectifica brevemente el Sr. Veciana. El Sr. Fournier seña anomalías en disposiciones de Fomento y Hacienda en proyectos leídos en el Senado y Congreso referentes á la Comisaría de Seguros.

El ministro de Hacienda explica las diferencias entre uno y otros proyectos.

El Sr. Azzati recuerda que hace algunas tardes pidió se trajeran á la Cámara los expedientes relativos á torpedamientos de buques españoles.

Necesita dichos expedientes para estudiarlo y explicar una interpección.

Reitera su anuncio de interpección sobre despido de los ferroviarios.

El Sr. Nougués hace varios ruegos. El Sr. Saborit denuncia que se ha clausurado judicialmente el Centro obrero de Vilena y el de Calanda, pueblo inmediato. Quéjase de que no se hayan pagado los jornales á los obreros ocupados en las obras del penal de Santia.

Los Sres. Prieto y Largo Caballero hacen otros ruegos locales.

El segundo pide incluírse en la amnistía á los procesados por los sucesos del «Natañencia».

Contéstale el señor ministro de Gracia Justicia. Declara que los nuevos expedientes de

indulto que se instruyan se estudiarán con un amplio criterio de benignidad. Rectifican ambos.

Orden del día

Los sucesos de Agosto

Entra el ministro de Estado. El Sr. Bastero empieza pidiendo atención á la Cámara porque se propone repeler el mismo procedimiento seguido por los demás oradores que consiste en leer cuantos datos estimaron oportunos, confirmativos unos de hechos y narrativos otros, pero todos ellos de una realidad objetiva. (Continúa la sesión).

NOTAS POLITICAS

Las Comisiones permanentes.

Ayer tarde quedaron constituidas las nuevas comisiones permanentes del Congreso, elegidos para los cargos á los señores siguientes:

Presidencia.—Presidente, Sr. Suárez Inclán, y secretario, Sr. Fernández Barrón. Ponente para el proyecto relativo á los funcionarios civiles, el Sr. Espada.

Estado.—Presidente, marqués de Lema, y secretario, señor marqués de Peña Ramiro. Gracia y Justicia.—Presidente, conde de Santa Engracia, y secretario, Sr. Barriobero y Amas.

Hacienda.—Presidente, D. Juan Alvarado, y secretario, Sr. Alvarez Mon.

Guerra.—Presidente, Sr. Alcalá Zamora, y secretario, Sr. Loygorri. Ponente para el proyecto relativo á los sargentos, el Sr. Rodríguez Viguera.

Marina.—Presidente, D. Rafael Andrade, y secretario, Sr. Argüelles.

Gobernación.—Presidente, D. José Sánchez Guerra, y secretario, Sr. Rodríguez Valdés. Instrucción pública.—Presidente, D. Eduardo Vincenti, y secretario, Sr. Trias.

Fomento.—Presidente, D. Felipe Rodés, y secretario, Sr. Moya y Gastón.

Ponente para el proyecto de electrización del Puerto de Pajares, el Sr. Morote, y sustituto del ponente, el Sr. Moya y Gastón.

Como en el reglamento existe un artículo en el que se autoriza á que colaboren en estas tareas otros diputados, fueron elegidos como colaboradores los Sres. Ossorio y Gallardo y María Hervás.

Corrección de estilo.—La subcomisión permanente la forman los Sres. Moya, Benavente y Burroso, é éte en su calidad de secretario primero de la Cámara.

Peñones.—Presidente, D. Alfonso Sala, y secretario, D. Eugenio Barroso.

Electrificación del puerto de Pajares.

La Comisión de Fomento encargada de estudiar el proyecto de electrificación del puerto de Pajares nombró en su reunión de ayer ponente al Sr. Morote y sustituto al Sr. Moya y Gastón.

Como el nuevo reglamento autoriza para designar colaboradores, fueron elegidos los señores Ossorio y Gallardo y María Hervás.

El ministro de Fomento, Sr. Cambó, estuvo ayer en el Congreso y permaneció buen rato en la sección en que estaba reunida la Comisión, cambiando con ésta impresiones acerca del mencionado proyecto.

De la Presidencia.

El Sr. Maura no ha despachado con Su Majestad ni estuvo en su despacho oficial.

Tampoco se facilitó la acostumbrada nota diaria con las visitas recibidas por el presidente.

De Estado.

El Sr. Dato no asistió esta mañana á su despacho oficial, por continuar indisuesto.

Insiste en su propósito de hacer un esfuerzo, y concurrirá á la sesión de esta tarde del Congreso.

De Gobernación.

El subsecretario manifestó á medio día á los periodistas que los mineros de Asturias no consideran por ahora necesaria la mediación ofrecida por el marqués de Alhucemas para conjurar la huelga anunciada para el día 1.º de Junio.

ULTIMA HORA

Comunicado francés.

PARIS 28.—Parte oficial francés del medio día.

En la tarde del 27 los alemanes gracias á la legada de refuerzos, consigieron franquear el Aisne entre Vailly y Berry au-Bac. Las tropas franco inglesas haciendo frente á un enemigo muy superior en número continúan replegándose progresivamente.

La batalla continúa con encarnamiento entre la Vesle y el Aisne en la región de las mesetas, á retaguardia de las cuales se encuentran nuestras reservas.

El Champagne, en la orilla derecha del Mosa y en Woivre ha continuado bastante violentamente la actividad de ambas artillerías.

Un fuerte golpe de mano contra nuestras posiciones del sector de Chambrettes fracasó aju nuestro fuego.—Radio.

La nueva ofensiva.

LONDRES 28.—Sobre la actual ofensiva escribe el «Daily Chronicle»:

«Aunque los alemanes han atacado en un frente de 40 kilómetros entre Soissons y Reims, esta ofensiva no es el principal esfuerzo de los alemanes, y su avance en este sitio no dará resultado inmediato.

En este caso no nos sorprendería que el Foch ejerciese una severa economía de sus reservas en este sector y aun que cediese un poco de terreno.

El «Times» escribe: «Según las informaciones recibidas podemos deducir que el enemigo ha encontrado á los aliados dispuestos á rechazarle en todos los puntos del frente.

Tenemos confianza en que la continuación se desarrollará de la misma manera. El fin supremo de los alemanes es aplastar á las tropas aliadas, pero creemos sinceramente en que este fin está en vías de fracaso.—Agencia Radio.